

A continuación encontrarás una muestra del libro  
«Serie Historia de la Redención Vol. 1 - Las genealogías  
del Génesis».

Puedes adquirir el libro aquí:  
<https://www.editorialunilit.com/las-genealogias-del-genesis>

Para mayor información puedes comunicarte con nosotros  
por el correo [info@editorialunilit.com](mailto:info@editorialunilit.com)





# Contenido

Prólogo por Dr. Frank James • 11

Introducción • 13

## PARTE UNO

Considera los años de todas las generaciones • 19

### Capítulo 1 Primer Mandato:

**Acuérdate de los tiempos antiguos • 22**

1. Los “Tiempos Antiguos” a la Luz de la Historia de Salvación de Dios • 22
2. Recuerda • 23

### Capítulo 2 Segundo Mandato: Considera los Años de Todas las Generaciones • 27

1. Años de Todas las Generaciones • 27
2. Considera • 28

### Capítulo 3 Tercer Mandato: Pregunta a tu Padre, y él te lo hará saber; a tus Ancianos y ellos te lo Dirán • 29

1. Tu Padre y tus Ancianos • 29
2. Pregunta • 30
3. Él Te Informará y Ellos Te lo Dirán • 31
4. La Inmutable Palabra de Dios • 32

## PARTE DOS

Administración Soberana de Dios de la Redención y las Genealogías del Génesis • 35

### Capítulo 4 Administración de Dios de la Redención • 38

1. La Historia de la Redención como parte de la Administración de Dios • 38

2. El enfoque y el alcance de la Historia de la Redención • 40
3. Cristo, el Ápice de la Historia Redentora • 41

**Capítulo 5 La Obra de Dios en la Historia de la Redención y las Genealogías • 45**

1. El Significado Histórico-redentor de las Genealogías • 45
2. La Estructura y el Flujo de las Genealogías • 46

**Capítulo 6 Las Genealogías en Génesis • 49**

1. La Estructura de Génesis • 49
2. Diez Genealogías en Génesis • 50
3. Sēper Tōlédōth (Libro de las Generaciones) • 52
4. El Método para estudiar las Genealogías del Génesis • 54

**Capítulo 7 Años de las Generaciones en Génesis • 59**

1. Perspectiva sobre la Inerrancia de la Biblia • 59
2. Años de las Generaciones en Génesis 5 y Génesis 11 • 60
3. Un Punto de Referencia para Calcular los Años • 63

**PARTE TRES**

**La Genealogía Conforme al linaje de Caín • 67**

**Capítulo 8 Los Descendientes de Caín • 69**

1. Caín: קַיִן obtenido, recibido • 69
2. Enoc: חֲנוֹךְ dedicación, iniciado, maestro • 78
3. Irad: עִירָד corredor, veloz, jactancioso • 80
4. Mehujael: מְחֻיָּאֵל borrado por Dios • 82
5. Metusael: מְתוּשָׁאֵל hombre del Seol u hombre de Dios • 83
6. Lamec: לָמֶךְ un joven fuerte, el conquistador • 85

## **Capítulo 9 Los Descendientes del Pecado en el Linaje de Caín • 91**

1. Los Descendientes de Nimrod y la Construcción de la Torre de Babel • 91
2. Ismael y Esaú • 96

### **PARTE CUATRO**

## **La Genealogía Según el linaje de Set • 101**

### **Anexo 2:**

Las Veinte Generaciones de Patriarcas • 103

## **Capítulo 10 La Genealogía desde Adán hasta Noé • 108**

1. Primera Generación: Adán • 110
2. Segunda Generación: Set • 115
3. Tercera Generación: Enós • 119
4. Cuarta Generación: Cainán • 123
5. Quinta Generación: Mahalaleel • 126
6. Sexta Generación: Jared • 129
7. Séptima Generación: Enoc • 132
8. Octava Generación: Matusalén • 140
9. Novena Generación: Lamec • 144
10. Décima Generación: Noé • 148

### **Anexo 3**

La Duración de la Construcción del Arca • 158

### **Anexo 4**

El Significado de los 120 Años en Génesis 6:3 • 162

## **Capítulo 11 La Genealogía desde Sem hasta Abraham • 168**

11. Decimoprimera Generación: Sem • 169
12. Decimosegunda Generación: Arfaxad • 173
13. Decimotercera Generación: Sala • 179

## Anexo 5

Perspectiva sobre Cainán • 182

14. Decimocuarta Generación: Heber • 185
15. Decimoquinta Generación: Peleg • 190
16. Decimosexta Generación: Reu • 194
17. Decimoséptima Generación: Serug • 198
18. Decimoctava Generación: Nacor • 201
19. Decimonovena Generación: Taré • 206
20. Vigésima Generación: Abraham • 209

## PARTE CINCO

Una Nueva Obra de Salvación • 215

### **Capítulo 12** Las Diferencias entre el linaje de Caín y el linaje de Set • 217

1. Las Genealogías de Caín y de Set tienen diferentes comienzos • 218
2. Las Genealogías de Caín y de Set demuestran diferentes estilos de vida • 219
3. Las Genealogías de Caín y Set tienen diferentes registros de nacimiento y muerte • 221
4. Las Genealogías de Caín y de Set tienen diferentes registros de longevidad • 222

### **Capítulo 13** La Obra de Separación • 228

1. La Obra de Separación entre los Patriarcas después de Noé • 229
2. La Obra de Separación en la Vida de Abraham • 239

## Capítulo 14 Abraham desde la Perspectiva Histórico redentora • 246

1. La Obra del Pecado Proliferó hasta el Nacimiento de Abraham • 247
2. Dios Preservó la Fe a lo largo de la Historia del Pecado y la Maldad • 248
3. El Nuevo Inicio de la Obra de Salvación a Través de Abraham • 249

Conclusión • 253

Comentarios • 261

1. Dr. Kyung-Bae Min, Th.D. • 262  
Profesor Distinguido de la Universidad de Baekseok  
Profesor Honorario de la Universidad de Yonsei
2. Dr. Nam-Sik Kim, Th. D. • 268  
Jefe de Redacción de Kidok (Christian) Times, Profesor Visitante de la Universidad de Chongshin, Director de Misiones de Aseoramiento del Centro de Investigaciones de Corea, Presidente de la Asociación de Historia de la Iglesia Presbiteriana de Corea
3. Dr. Young-Bae Cha, Th.D. • 272  
Ex presidente de la Universidd de Chongshin
4. Dr. Youngyup Cho, Ph.D. • 274  
Profesor de la Escuela de Postgrado en Teología Kyeyak
5. Rev. Tae-Deuk Lim • 276  
Pastor Principal de Dae Myung Church en Daegu (Corea del Sur)  
Ex moderador de la Asamblea General Hap-dong de las Iglesia s Presbiterianas en Corea

6. Dr. Horiuchi Akira • 278  
Pastor Representante de Misiones de Gracia, Iglesia Evangélica Libre de Japón,
  
7. Dr. Andrew J. Tesia, Ph.D. • 280  
Presidente del Instituto de Investigaciones de la Teología Reformada, Presidente de Comida para el Hambre Internacional (F.H.I.)  
Director General de Jardín del Rey en Mie

Bibliografía • 287

Notas • 289

Índice • 293

**Anexo 1: La Cronología de los Patriarcas • página de Guarda\***

## Prólogo

Muchas personas piensan que las genealogías no son interesantes o peor aún, creen que son aburridas. Sin embargo, el libro del Dr. Abraham Park, *Las genealogías del Génesis: Administración de Dios en la historia de la redención*, evidencia el gran valor e incluso lo emocionante que resulta hacer un profundo estudio de las genealogías bíblicas.

Para levantar una estructura estable, es necesario poner una base sólida. El libro del Génesis es precisamente esa base firme para nuestra fe bíblica. Génesis no es solo la base para entender nuestro origen, sino que también es la base para entendernos a nosotros mismos y nuestra relación con Dios y con los demás. No es entonces exagerado resaltar la importancia del Génesis como el paradigma fundamental para todo pensamiento cristiano. El Dr. Abraham Park merece ser felicitado por esta contribución tan importante y valiosa para nuestra comprensión de tan fundamental libro.

El Dr. Park muestra una notable facilidad con el idioma hebreo y en esta ocasión una vez más denota su habilidad lingüística. Esto indica no solo la seriedad de su investigación, sino también su gran amor hacia el libro del Génesis. Él ha entendido acertadamente que uno no puede comprender completamente la obra de salvación de Dios a menos que cave profundamente en el libro de los orígenes. El viejo adagio que dice que no se puede entender el futuro sin primero comprender el pasado, es absolutamente cierto para los estudios bíblicos. El Dr. Park toma muy en serio ese adagio en este notable libro.

El punto bíblico del que parte el Dr. Park está en Deuteronomio 32:7, donde Moisés declara “Acuérdate de los tiempos antiguos, considera los años de muchas generaciones...” El Dr. Park considera cuidadosamente las diez genealogías del Génesis (del cielo y de

la tierra, de Adán, de Noé, de los hijos de Noé, de Sem, de Taré y Abraham, de Ismael, de Isaac, de Esaú y de Jacob), y a través de cada una, la historia de redención es claramente interpretada. El Dr. Park utiliza estas genealogías, las cuales encuentran su máxima expresión en la obra de Jesucristo, para revelar el núcleo de la obra de redención de Dios en la historia.

Hay varias características distintivas en este importante libro del Dr. Park. *Primero*, este libro está impregnado de las Sagradas Escrituras. Es absolutamente claro que el Dr. Park ama la Biblia, y es obvio que él bebe profundamente de la fuente del estudio bíblico. *Segundo*, él tiene un claro empuje evangelístico. En muchos puntos la implicación clara de su exposición es una cálida invitación a recibir a Jesús como Señor y Salvador. Al parecer, el Dr. Park, nunca ha perdido de vista la Gran Comisión de Mateo 28:19-20. *Tercero*, fue un deleite ver que el Dr. Park toma con toda seriedad la historicidad del libro del Génesis. En estos días en que los teólogos modernos ponen en duda la historicidad de Adán, por ejemplo, es refrescante ver una afirmación fuerte de su historicidad. Finalmente, el texto es claro y está bien escrito. El lector promedio no se perderá en medio de una jerga técnica; por el contrario aprenderá con facilidad la enseñanza de las Escrituras.

Este libro es un panorama arrollador sobre el plan de redención de Dios, desde el Génesis fluyendo a través de las generaciones hasta su expresión final en la persona y obra del Señor Jesucristo. El libro del Dr. Park es una jornada que vale la pena caminar. Recomiendo con todo el corazón este interesante trabajo para todos los seminarios y universidades. Puedo asegurarles a los lectores que este libro no les decepcionará. Léanlo, estúdienlo y oren sobre él, y luego, pongan su sabiduría a obrar en su vida y en su ministerio.



Dr. Frank A. James III, Ph. D, D. Phil.  
 Presidente y Profesor de Teología Histórica  
 Reformed Theological Seminary, Orlando, USA

# Introducción

*En el principio creó Dios los cielos y la tierra*

— Génesis 1:1

El libro del Génesis es llamado “El libro de los inicios” porque es el registro del origen del universo, el origen del hombre, el origen de la caída y el inicio de la obra de salvación de Dios. Al mismo tiempo, Génesis es también la introducción a toda la Biblia y al plan de acción de la historia de la redención (Isa 46:10; 48:3).

En el estudio del fundamento básico del Génesis, la genealogía de las generaciones תולדות (*tôlêdôth*) tiene un valor soteriológico (de salvación) profundo. Las genealogías en el Génesis no son solo enumeraciones de años sino que contienen el asombroso plan de salvación de Dios, el cual penetra toda la Biblia. El estudio profundo y la investigación de las vidas y las ideologías de los patriarcas y de los eventos significativos, ayuda enormemente nuestro entendimiento de la administración providencial de Dios sobre la historia de la redención.

Puse especial atención en los años de generaciones registrados en las genealogías del Génesis y enfoqué los versos bíblicos “Acuérdate de los tiempos antiguos, considera los años de muchas generaciones...” (Dt 32:7) y “Paraos en los caminos, y mirad, y preguntad por las sendas antiguas, cuál sea el buen camino, y andad por él” (Jer 6:16). Para entender el significado verdadero de las genealogías, investigué por largo tiempo, leí la Biblia cuidadosamente y tomé referencia de varios libros y recursos.

En las genealogías del Génesis la fe de los patriarcas fieles sigue ferviente y activa y los pasos de fe que ellos dieron dejaron una clara

huella. Ellos vivieron en una ansiosa espera de la simiente de la mujer. (Gn 3:15). Confieso que he pasado noches sin dormir, con lágrimas de emoción, por la gracia de Dios oculta en los años de muchas generaciones, en medio de las genealogías del Génesis.

La gracia abundó aún más cuando compartía mis reflexiones con mis amados hermanos de la Iglesia Pyung Kang Che-il durante los servicios de los miércoles. Yo testifiqué la gracia que recibí de los estudios de genealogía de Génesis por primera vez en el año 1968, y en 1983 durante seis meses de estudio bíblico en el Centro de retiro de Wonji-Dong. Desde entonces, he agregado y modificado el material del estudio y en el año 2005, lo compartí en diferentes ocasiones, tanto dentro como fuera del país. Este estudio nos bendijo tanto a mí como a la congregación con la desbordante inspiración del Espíritu Santo.

Yo dilaté la publicación del libro porque consideré que era innecesaria, por lo que no había dedicado tiempo para eso. Sin embargo en el año 2007, año de jubileo para mí, en que cumplía cincuenta años como servidor del Señor, decidí responder a los requerimientos de mi congregación y de mis compañeros del ministerio, de que mis sermones fueran publicados. Para esto, organicé algunos de mis estudios en un formato expositivo. A pesar de que este libro puede ser inadecuado como fruto para ser presentado ante Dios, tuve el valor de compartirlo con el mundo por la enorme gracia que hemos recibido tanto mi congregación como yo, a través de estas palabras. Honestamente deseo que la gracia de Dios permita que este libro pueda producir olas aún más grandes de bendición que se esparzan a las iglesias alrededor del mundo.

Este libro ciertamente no es una obra teológica académica o de trabajo. Simplemente he organizado lo que prediqué bajo la iluminación del Espíritu Santo después de haberme arrodillado a orar muchas veces y de haber leído la Biblia de principio a fin. Fui bendecido enormemente por los escritos de los precursores de la fe que he tomado como referencia en las investigaciones para este libro. Deseo confesar lo mismo que el autor del Eclesiastés que dice “¿Qué es lo

que fue? Lo mismo que será. ¿Qué es lo que ha sido hecho? Lo mismo que se hará; y nada hay nuevo debajo del sol”. (Ec 1:9).

El contenido de este libro difícilmente puede considerarse como una explicación completa de la infinita Palabra de Dios, la cual es un misterio que no podemos entender enteramente, ni siquiera a través de toda una vida de investigación y estudio. Quisiera pedir a los lectores que lean este libro con un corazón comprensivo como el de Cristo, para que perdonen cualquier oración incómoda, dando generosa tolerancia a cualquier error no intencional.

Cuando Pedro preguntó “Señor, ¿cuántas veces perdonaré a mi hermano que peque contra mí? ¿Hasta siete?, Jesús le respondió “No te digo hasta siete, sino aun, hasta setenta veces siete” (Mt 18:21-22). Les pido que pasen por alto mis defectos con el amor y la misericordia de Cristo. Y si alguna cosa se ha logrado a través de este inadecuado servidor, confieso que no fue por la obra de este pecador de ochenta y tantos años, sino absolutamente por la obra del Señor.

Tal como confesó el Rey David “En tu mano están mis tiempos” (Sal 31:15), la vida que he vivido y la historia de la Iglesia Pyung Kang Che-il están completamente en la mano soberana de la gracia de Dios. Verdaderamente, la fuerza poderosa de Dios y el poder del Espíritu Santo han estado presentes. El ir más allá de los cincuenta años de ministerio, ha sido solo por la gracia de Dios; me siento inmensamente agradecido por la oportunidad de dejar un rastro de esta vida insignificante en forma de este libro tan significativo.

Finalmente, aprovecho esta oportunidad para expresar mi gratitud hacia mis compañeros de ministerio, los ancianos, los líderes y la congregación de la Iglesia Pyung Kang Che-il, y a todas esas manos amigas que han hecho posible este libro. Adicionalmente me gustaría agradecer a mi esposa y a mis hijos por sus oraciones y apoyo.

Oro que Jesucristo, nuestro único Salvador, quien murió en la cruz por todos nuestros pecados y que resucitó al tercer día, esté siempre con sus iglesias alrededor del mundo. Además anhelo el día

en que la tierra pecaminosa y toda su gente sea llena del conocimiento del Señor, como las aguas cubren el mar (Isa 11:9; Hab 2:14; Mt 28:19-20). Elevo toda la gloria a nuestro único Dios viviente. ¡Aleluya!

27 de octubre de 2007

Desde el cuarto de oración del Centro de retiro

Pyung Kang Che-il

Siervo de Jesucristo,

Handwritten signature in Chinese characters (朴 振 英) and English script (Abraham Park).

Abraham Park

דעת לכל בר דעת דרך המסעות ארבעים שנה במדבר והרוחב והאורך של ארץ הקדושה מנהר מצר



**לוח המסעות במדבר**  
**אשר על פי היסעו ועל פיהינו**

א' ועמסם	ש' רחמה	ט"ז חרה גדו
ב' סכת	ט"ז רמץ פרוץ	כ' ייבונה
ג' אהם	י"ז לבונה	לא' עברונה
ד' פיהחירת	יח' רסה	לב' עצי אבר
ה' מרה	יט' קהלאה	לג' מדבר צין
ו' אילם	כ' הרספר	לד' הרהר
ז' ים סוף	כ"א חרדה	לה' שלמנה
ח' מדבר סיני	כ"ב מקהלת	לו' פונק
ט' דפקה	כ"ג תחת	לז' אבת
י' אלוע	כ"ד תרה	לח' דיבן גר
יא' ופרם	כ"ה מהקה	לט' שלמק וכלי
יב' מדבר סיני	כ"ז חשמנה	מ' הרי עברים
יג' קברת האוה	כ"ח מסרות	מ"א שבה מאוב
יד' הצרת	כ"ח בני יעק	



PARTE UNO

# Considera los Años de Todas las Generaciones

---

*“Acuérdate de los días de antaño;  
considera los años de todas las generaciones.  
Pregunta a tu padre, y él te lo hará saber;  
a tus ancianos, y ellos te lo dirán.”*  
- Deuteronomio 32:7

El libro de Deuteronomio está compuesto por los tres sermones de despedida de Moisés, -sus palabras finales y exhortación a los israelitas al término de sus notables 120 años de vida. Los títulos aplicables a éstos sermones son: “Un recuento de la obra de salvación de Dios” para el primer sermón (Dt 1:1-4:43), “Reiteración de la Ley” para el segundo sermón (Dt 4:44- 26:19), y “El futuro profetizado” (Dt 27-30) para el tercer sermón. El libro concluye con la muerte de Moisés y el nombramiento de Josué como nuevo líder de Israel. (Dt 31-34)

Moisés predicó los sermones cerca del final de la larga trayectoria en el desierto, en el primer día del décimo primer mes del cuadragésimo año del éxodo. En otros términos, son dos meses y diez días antes de la entrada grandiosa a la tierra prometida de Canaán. (Dt 1:3-5). La mayoría de los que escuchaban el sermón eran la segunda generación, nacida en el desierto, ya que la primera generación de soldados había muerto antes de cruzar el arroyo del Zered (Dt 2:13-15). Moisés predicó con la sincera esperanza de que esta segunda generación en el desierto, continuaría preservando su fe y obedecería la palabra de Dios, cuando ingresara a Canaán.

El cántico de Moisés en Deuteronomio 32 aborda el tema sombrío de la traición de Israel, su caída, y el juicio posterior de Dios. El mensaje fundamental de esta canción, sin embargo, es el bondadoso amor de Dios y la misericordia por el pueblo escogido. Al llamar a los israelitas con el nombre afectuoso de “Jesurún”<sup>1</sup> (Dt 32:15), Moisés deseaba dejar grabada en sus corazones la verdad acerca del Dios que les había elegido desde antes del principio del tiempo. Él es soberano sobre toda la historia, es la fuente de todas las bendiciones y Él gobierna su futuro.

En Deuteronomio 32:7, Moisés expresó su preocupación por los hechos lamentables que podrían desarrollarse después de que los israelitas entraran y se establecieran en la tierra de Canaán. Él les advirtió fuertemente para que pudieran prevenir que este tipo de eventos tuvieran lugar. Más adelante les dio tres mandatos específicos: “Acuérdate de los días de antaño”, “considera los años de todas las generaciones” y “Pregunta a tu padre, y él te lo hará saber; a tus ancianos, y ellos te lo dirán”. Esto ciertamente es una demostración del amor ferviente de Dios por Su pueblo escogido. Al llamar su atención sobre el caminar por fe durante los "tiempos antiguos" y los "años de todas las generaciones", Moisés esperaba que los israelitas, que pronto poseerían la tierra de Canaán, también continuaran caminando en la fe.

Moisés declaró que Dios había escogido a los israelitas como sus herederos, incluso antes de la creación (Dt 32:8-9; Ef 1:4-5) y que la tierra de Canaán había sido preparada como una herencia para Su pueblo (Dt 32:49). Por lo tanto, debían adherirse estrictamente a los tres mandatos para heredar plenamente esta tierra. Hoy, estos tres mandatos son el código básico de conducta para los cristianos que caminan hacia el reino de los cielos, la Canaán espiritual.

## CAPÍTULO 1

# PRIMER MANDATO: ACUÉRDATE DE LOS TIEMPOS ANTIGUOS

[ זָכַר יְמוֹת עוֹלָם ]

Acuérdate cómo eran los tiempos antiguos.

### 1. Los “Tiempos Antiguos” a la luz de la historia de salvación de Dios

El término “tiempos antiguos” en hebreo es יְמוֹת עוֹלָם (*yěmôt ôlām*). No se refiere simplemente a la historia pasada, sino a una historia marcada por el cumplimiento de la palabra de Dios y Su promesa de salvar la humanidad (Dt 4:32; Sal 77:5–6, 11–12; 78:1–8; 143:5; Isa 46:9). El término “tiempos antiguos” abarca un período bastante completo de tiempo, datando todo el recorrido, incluso regresando al principio e incluyendo la totalidad del tiempo en el cual la obra de salvación de Dios ha estado en progreso. Esto es evidente por las dos palabras hebreas que componen la expresión “Tiempos antiguos”: יְמוֹת (*yěmôt*), que es el plural del יוֹם (*yom*), que significa “día” y el término עוֹלָם (*olam*) que significa “larga duración”, “eternidad” o “infinito”.

Para Moisés los “tiempos antiguos” que se deben recordar incluyen los siguientes eventos:

1. La caída de Adán y Eva en el huerto de Edén.
2. El asesinato horrendo de Caín y las acciones deshonestas de sus descendientes.

3. El pecado desbordante y la maldad de los tiempos de Noé.
4. La construcción de la torre de Babel y la arrogancia del hombre.
5. El pacto de la antorcha dado por Dios a Abraham en Génesis 15.
6. Los 430 años de esclavitud de los israelitas en Egipto.
7. El glorioso éxodo de Egipto.
8. Los 40 años de prueba en el desierto.

El compromiso de Dios con la obra de la salvación ha sido constante hasta hoy, a pesar de los pecados crecientes del hombre después de la caída y la expulsión del Jardín del Edén. Por lo tanto, los "días de antaño" son los días y años de la obra de Dios marcados por Su ferviente amor y lágrimas. El profeta Jeremías se refiere a esos días como "las sendas antiguas" y "el buen camino" (Jer 6:16).

El "buen camino" es el camino de fe a través del cual la promesa mesiánica fue cumplida. Éste es un camino de sufrimiento, que requiere gente de fe para participar en continuas batallas contra el mal, que pueda sostener el bien y superar cualquier aflicción que pueda venir a lo largo del camino (He 11:36). Afortunadamente, este camino promete la bendición de la paz al final (Jer 6:16b). La totalidad del camino está comprimido en las genealogías del libro de Génesis. En otras palabras, los vestigios de los eventos antiguos, el buen camino, el amor ferviente de Dios, sus lágrimas y devoción están condensadas en las genealogías.

## 2. Recuerda

En hebreo el término "recordar" es זָכַר (*zākar*). Esta palabra significa "recordar", "traer a la memoria" (Ex 13:3), "considerar" (Job 7:7), "recolectar" (Sal 63:6), pensar a la luz del futuro (Isa 47:7), y recordar. En el texto hebreo original la palabra *zākar* aparece quince veces en el libro de Deuteronomio (Dt 5:15; 7:18 [2 veces]; 8:2, 18; 9:17, 27, 15:15; 16:3, 12; 24:9, 18, 22, 25: 17; 32:7). Los seres humanos tienen la tendencia a olvidar, aún los eventos cruciales después que ha pasado algún tiempo, al cambiar las generaciones, por más im-

portantes que sean los hechos, son olvidados. El jefe de los coperos, cuyos sueños José interpretó es un buen ejemplo (Gn 40:23).

La historia de los israelitas, innegablemente está llena de hechos que son demasiado vergonzosos para recordar. Ellos pasaron 430 años de esclavitud en un país extraño (Ex 12:40-41), y vagaron por el desierto durante 40 años sin poseer su propia tierra. Esos 430 años en Egipto fueron tan amargos que la Biblia los compara con un horno ardiente para fundir hierro (Dt 4:20; 1 Re 8:51; Jer 11:4). Por medio de Moisés y otros profetas enviados a Israel a través de las edades, Dios instó a los israelitas a recordar sus detestables años de esclavitud en Egipto (Ex 13:3,14; 20:2; Dt 5:6, 15; 6:12; 7:8; 8:14; 13:5, 10; 15:15; 16:12; 24:18;24:22; Jos 24:17; Jue 6:8; Jer 34:13; Miq 6:4). Además Él les ordenó recordar cómo les había permitido sufrir en el desierto (Dt 8:2; 9:7). Las naciones que olvidan fácilmente sus tiempos de sufrimiento, están condenadas a experimentar un mayor sufrimiento en el futuro.

Dios no instruyó arbitrariamente a los israelitas a “recordar” sin ayudarlos a hacerlo. Dios estableció varios días conmemorativos de manera que “los días antiguos” fueran recordados eternamente. Él también designó varios objetos como memoriales para Su pueblo. La forma nominal del verbo *recordar* (*Zākar*) es זִכָּרוֹן (*zikkārôn*) y significa “memorial” o “recordatorio”.

Primero, Dios instituyó días memorables para conmemorar grandes hechos históricos. Dios instituyó el Día de la Pascua y ordenó al pueblo “celebrarla como estatuto perpetuo”. (Ex 12:14, 17, 24). En consecuencia los israelitas observaron la Pascua comiendo los panes sin levadura y las hierbas amargas para conmemorar la obra salvadora de Dios antes del éxodo cuando el ángel de la muerte pasó sobre sus casas y guardó sus vidas (Ex 12:8; Nm 9:11).

**Éxodo 13:16**, “Será, pues, como una señal en tu mano y como insignias entre tus ojos; porque con mano fuerte nos sacó el Señor de Egipto”.

Además del Día de la Pascua, Dios también ordenó a los israelitas observar el Festival de las Semanas y la Fiesta de los Tabernáculos como recordatorios de la enorme y maravillosa gracia de salvación que Él había esparcido sobre ellos a lo largo de su historia (Ex 34:22–23; Dt 16:16). Posteriormente Dios les mandó guardar el Día de Reposo: “Habla, pues, tú a los hijos de Israel, diciendo: “De cierto guardaréis mis días de reposo, porque esto es una señal entre yo y vosotros por todas vuestras generaciones, a fin de que sepáis que yo soy el Señor que os santifico” (Ex 31:13). Él también dijo, “También les di mis días de reposo por señal entre ellos y yo,” (Ez 20:12, 20).

Segundo, después de que Él intervino en la historia humana, Dios urgió al pueblo a preservar ciertos objetos como memoriales. Él hizo esto para que pudieran recordar la gracia de Dios, la cual Él había esparcido sobre ellos en tiempos de angustia, y le dieran las gracias. Cuando 250 líderes de la congregación junto con Coré y sus acompañantes, se amotinaron contra Moisés y Aarón (Nm 16:1-3), la tierra abrió su boca y los consumió con sus casas, y todos los hombres que pertenecían a Coré (Nm 16:31-35). Entonces Moisés fue instruido por Dios para decir a Eleazar, “En cuanto a los incensarios de estos que han pecado a costa de sus vidas, que se hagan de ellos láminas batidas para cubrir el altar,... y serán por señal a los hijos de Israel,” (Nm 16:36-40). Los siguientes son algunos ejemplos de los objetos conmemorativos que aparecen en la Biblia. Cuando los israelitas desafiaron la autoridad de Moisés y Aarón, Dios hizo que la vara de Aarón brotara y floreciera, para acallar sus murmuraciones. Él ordenó a Moisés que la colocara en el Arca del Pacto como un símbolo contra los rebeldes (Nm 17:10). Dios también les ordenó preservar maná, —el alimento con el cual Dios sostuvo a los israelitas en el desierto— en una vasija y que fuera guardada dentro del Arca del Pacto para sus descendientes (Ex 16:32-34). Finalmente, Él ordenó que también fueran guardadas las dos tablas de la Ley en el Arca del Pacto (Dt 10:2,5). Por consiguiente, la vara florecida de Aarón, la jarra de maná y las tablas del pacto fueron preservadas en

el Arca del Pacto como memoriales para recordar al pueblo la gracia de Dios a lo largo de las generaciones (Heb 9:4).

La serpiente de bronce que Moisés hizo y erigió en un made-ro durante las peregrinaciones en el desierto, también se conservó como un objeto conmemorativo (Nm 21:4-9; 2R 18:4). Cuando los israelitas, estaban a punto de morir al ser picados por serpientes venenosas, por haberse quejado contra Dios, Dios les ordenó que miraran la serpiente de bronce para ser sanados y así pudieran vivir. Esta serpiente de bronce era un tipo y sombra de Jesucristo, quién sería clavado en la cruz a los ojos de todos (Jn 3:14,15). Al mismo tiempo, era un recordatorio de que Dios es misericordioso aún en medio de la ira.

También, cuando Dios permitió a Josué conducir al pueblo a través del Río Jordán después de la muerte de Moisés, Él les orde-nó establecer un monumento para conmemorar ese milagro cuando abrió las aguas y descubrió la tierra seca (Jos 3). Dios les pidió que erigieran 12 piedras en dos diferentes lugares como una señal perpetua del cruce del Río Jordán (Jos 4:6). Dios les ordenó tomar un juego de 12 piedras del medio del Jordán y establecerlas en Gilgal (Jos 4:8, 20), y otro en medio del Jordán en el lugar donde los sacerdotes habían estado parados con el Arca del Pacto (Jos 4:9). En Josué 4:7, Dios dijo, “Así que estas piedras servirán como recuerdo a los hijos de Israel para siempre”.

La orden “Acuérdate de los tiempos antiguos” es un llamado a descubrir el amor ferviente de Dios, como también Su gracia y Su guía a través de los tiempos de sufrimiento, aflicción y pruebas, para que podamos reflexionar profundamente en Su asombroso plan para la redención.